

病室で握つてやつた彼の手 残つてゐる。
のぬくもりが私の手には今も

鳴呼 佐藤 隆君

武田 慎三郎

(旧恩師)

御尊父の参議院議員故佐藤芳男先生(本校第22回大正四年卒業)ご夫妻が昭和42年8月29日、隆君の息兄弟お三人をお連れして村杉温泉の長生館に宿泊中に羽越水害の山崩れに遭遇し両親と息二人は幽明境を異にし、一夜に他界されました。その悲哀に浸る間もなく御尊父の秘書の君は補欠選挙に当選し、参議院議員として政界に踊り出られました。そして、51年12月参議院を辞任、衆議院に出馬トップ当選。60年3月国連和平賞を受け、次いで62年11月竹下内閣の農林水産大臣に就任。県民の喜悦は一段と高揚し賞されました。その上、わが青山同窓会員の中から初めて大臣が傑出された意義は大でした。

隆君は新潟小学校から15年4月県立新潟中学校に入学した生徒でした。私は16年1月あります。

佐藤家は御伯父一先生も衆議院議員(本校第8回明治34年卒業)で御三人共国会代議士として論談風発、八面六臂の活躍、行動を展開されておられました。かかるに我等の敬愛する隆君は突如、急逝されました。しかしに我等

召集されて20年8月の終戦には新潟聯隊区司令部附で新潟市におりました。丁度二年三学期と二年、二学期です。やがて太平洋戦争が勃発、又

51回 厚地 武

新潟県副事

追憶記

拝復 ほんとうにこれから大いに働いて頂かねばならぬ、惜しい方を亡くしました。

御両親様と御子息様も突然の災難で、神に召された不運の中から立ち上がられたのに、無情な気が致します。

悼

黒木 義男
(旧恩師)

新中に在学中は余り目立たぬ方で、話題になつた記憶がございません。でも家系から思ひますれば御出世は約束され居られた事と存じます。

御冥福をお祈りするのみで

安田町長

46回 本田 富雄

3月初旬の全国市町村職員共

私の畏敬してやまない故佐藤隆代議士の在りし日を忍ぶとき、何故か文天祥の有名な「零丁洋の詩」の「人はいつかは死ぬ、せめて忠誠の真心を世にとどめて、歴史の上に輝かせたいものだ」という意味の「人生古より誰か死なからん、丹心を留取して汗青を照さん」の句が思い浮かびます。

先生の急逝された4月17日は、第12回統一地方選挙の焯尾を飾る町村長並びに町村議員一般選挙の二日目に當

身の故か、知事秘書時代からご尊父佐藤芳男先生の知遇を得、親子二代にわたるご厚宜をお話し伺つていきました。特に私が安田町長就任直後の八・二八水害でご両親様とお子様を一瞬の間に失われる悲惨事に遭遇されたことは、先

に逝かれた我等の残念無念のす。何か問題を持つてお伺いすると、すぐその場で関係者に電話連絡して話をつけてくださるという、まことに行動力があふれた政治家でした。

政治家としての大成が、これまで大いに期待されていた時に、本当に惜しいという気

に、色々とお世話になり、またご迷惑もおかけしたもので電話をかけてこられて、「いいや、アッチャン、実はねー」という佐藤さんの歯切れのよい、元気な声が、いつまでも耳に残っています。

心からご冥福をお祈りいたしました。

特に、農林水産部長を四年

の激闘の最中でありますたが、

者として国政壇上に進まれた。

この秋を転機に父上の後継

たり、私も古里安田町の現職

町長として七期目を目差して

いた。

大変お世話になりました。

特に、農林水産部長を四年

の激闘の最中でありますたが、

者として国政壇上に進まれた。

「災害男」の異名をとるほど、自然災害克服、防止に執念を燃やされる一方、専門とされる農政をはじめ世界人口問題など正に八面六臂の大活躍をなされたのであります。職務柄、年毎に上京する機会の増えた私は、衆議院第二議員会館三二二号室を無料の安田町役場東京事務所に利用するわがままをお許し頂き、建設、農林、自治、厚生など中央諸官庁への陳情拠点として大きな成果を得ましたことも先生のご支援の賜物と今更ながら感謝いたしている所であります。

目であります早出川改修事業や東北横断自動車道いわき・新潟線の愛称を磐越自動車道と決められ、事業の促進を図られたこと、カリフォルニア州米の国府田農場視察にサンフランシスコ日本総領事館の幹部を派遣同道させたことなど古里の繁栄に貢献された偉大な政治家佐藤隆先生を追慕する者は私だけではないはずであります。

平成3年9月23日、共に先生を尊敬してやまなかつた妻正子の死に会い、人生無常の感一入であります。

行雲流水　ただただ　合掌

にとつて初めての厳しい経験となり、見事に落選したわけですが、これが私の政治への入門となつたのである。それから四年間が私の苦難時代となるが、昭和4年暮に私の先輩である長谷川多喜昌県議が急逝され、その補欠選挙に私が立候補して今日に至っている。その時の党支部長が佐藤先生であった。4人の候補者がたつて党支部公認の候補で激しい争いとなつた。最後は投票で決めると言う経過で佐藤先生には、大変お世話をになつた。

新津・三條)建設のため田角栄先生の所へ足しげく陳情を重ねている時、佐藤先生が黙つて見ておられた。亀田新津間の晴れの開通式パレードの当日、私の手をしっかりと握り、おめでとうご苦労さと言つてくれたのが、今まで私の心に印象深く残っている。皆さんご承知の新津の災害川能代川が集中豪雨で洪水大きな被害を起した際、佐藤先生が災害対策の鬼の異名通り真骨頂を発揮して、見事分流を完成された。洪水当時に、自分が中央対応をやから、あなたは、県対策をやしてくれと言われた。そこで私は、水害のための臨時県議連合委員会で質問に答へた。するとやその日直ぐ夕刻から君知事に現地視察に出動し、もう、新津と五泉の能代では、知事と私を囲んで周辺住民との青空集会を開いた。やはり被害地の咲花温泉へは後に到着したのが夜八時過となつた。五泉林市長とは、でも思い出話をしている。新堤防には、佐藤先生の

佐藤 隆先生を懐う

58回

その後、先生は衆議院に、私は非才をも省みず郷里で市長選に立候補することになりました。先生は故君紀事さんから「近をなんとか当選させてやつてくれ。」と懇願されたり、當時当落のキメ手でもあつた立会演説会の演説の骨子をメモに書いて渡してくれました。「どうせ野次られる、演説は電報調がいい。決して講義をするな。」と背中をポンと叩いて激励してくださいと揮察している。

高い次元から國家、国民のありようを観ることのできる、政治家としていよいよその蓄

さつた先生の仏様のような温
顔は生涯決して忘れないこと
でしょう。

も悪い影響を及ぼしかねない勢いであった。国内世論との大きなギャップを背景に苦しむ対応を余儀なくされた時期であり、そして、米の自由化阻止への論理展開に大変な御努力を戴いたのであった。

先輩はまた国会においては災害対策について特に熱心に取り組まれた。愛する御家族を災害で失われるといういたましい御経験が政治へのポテンシャルとなり、災害対策へと向わせたものと拜察されるが、災害問題には終始情熱をもつて政府側との接衝にあたられた。災害に対する原因の究明、防除対策の充実、被害者救済措置の充実など熱心に取り組まれたのである。政府

部内においても先生の熱意と問題への深い理解に高い評価と厚い信頼を持つものが多くありましたのである。私もかつて建設省において防災対策を担当しており先輩の御活躍に喝采をおくっていた。後輩への思いやりを込めて幾度か直接御指導を戴いたが御病床にあらわれてからは義兄弟にあたられる丹羽昭先輩を通して御指導を賜ったのである。

う。「プロの大臣」として、もう一度充分に働いて貰いたかった。それだけに彼の早速が悔やまれてならない。彼とは中学、大学共に同窓であり、職務上でも接觸が多くなつた。中でも、思いでの渾身の一につき、「農林漁業金融公社」の新潟支店誘致がある。本庫は政策金融の機関で、支店は地方農政局の所在地に設けられ、本県は、本庫の直轄であったので、支店の誘致を意したが、肝心の農協県連主脳や、知事は消極的であった。当時、本庫の調査役であった降君。彼の嚴父で参議院議員の芳男氏と相談し、昭和22年の下期から、支店の実現

彼が受賞した、国連平和賞に、まつわることである。

「スウェーデン」の世界的な生化学者「スネ、ベリーステレム氏」の警告を紹介する。その主旨は「世界人口は、途上国を主に、今世紀末には60億に達し、対策をあやまれば、21世紀には100億にもふくれ、環境破壊は限度を超え、生活環境は劣悪化し、人類の危機となる。抜本策はこれらの人々の、生活教育水準を上げることであり、ここに大國の責任がある。」と云うものである。「マルサスの人口理論」の信奉者でもあった彼は、この影響を少なからず受けたようだ。国際会議には進んで出席したし、既に「リーダー的存在」になつていた。「一文の得にもならないのに。」と言つた、低次元の批判には、耳をかさなかつた。こうした彼の活動が国連に高く評価されたのである。まさに平和憲法の理念に沿う、国際貢献ではないか。思いで盡きない。

い。 合掌。

隆君、安らかにお眠り下さ

先輩に捧ぐ

新潟市長

61回 長谷川 義明

思い出

東京農大校友会

校友会新潟県支部長
59回 佐藤 裕雄

佐藤隆先輩は農林水産大臣と云うまさに国政の最高の任務を全うされた。政治家としては最高の栄誉を擔われたと同時に、おそらくその胸中に国益のために何をなすべきかの純粹な政治理念に燃える日々を過ごしておられたに違いないと拝察している。

る時期の、年齢的にも早すぎる死である。青山の同窓に於て、政治を志す人が少ないなかでの期待の星であつただけにその早逝は惜しまれてならない。

取り組まれたのである。政府

校友会新潟県支部長
佐藤裕雄

期して、活動を開始。交渉相手は農林、大蔵の両省で特大蔵は、一県、一支店は認ない方針だったので、難航極めたが粘り強い交渉の結果遂に昭和40年、新潟事務所（後で支店）の開設が決まり互いに労苦を積らい、喜び合したものだ。

は進んで出席したし、既に「リーダー的存在」になつていた。「一文の得にもならないのに。」と言つた、低次元の批判には、耳をかさなかつた。こうした彼の活動が国連に高く評価されたのであろう。まさに平和憲法の理念に沿う、国際貢献ではないか。思いでは盡きない。

いた。その彼が、激しい激励のため寿命を縮められ、平成3年4月忽然と昇天された。まことに惜しい人物を亡くしました。

政治家はこの地区からは出ないであります。いだらう。

ご冥福をお祈りします。

佐藤隆作講演 十七年懇話

52回 周川 洋作

平成3年4月17日、佐藤隆作

補欠選舉に立候補されました。

代議士は急逝されました。将に巨星地に墜つた感を深くします。政治家としてはこれが熟達の域の齢などに残念でなりません。生者必滅、

会者定離は世の習いとはい

まに感無量なるものがありま

す。故人は全く飾らず偉ぶらず

気さくで、本当に親しみの持てる人でした。大臣になられ

てからもそれは少しも変ること

がありませんでしたので、やあ！なんていって片手を上

げながらひよっこりあの笑顔を見せてくれるような錯覚す

と思えば、昭和42年8月、下

越地方を襲った集中豪雨、いわゆる羽越災害で御尊父と長男、三男の二人の最愛の御子

亡父の後を継ぎ参議院議員の

務のため寿命を縮められ、平成3年4月忽然と昇天された。まことに惜しい人物を亡くしました。

政治家はこの地区からは出ないであります。いだらう。

ご冥福をお祈りします。

まだ早過ぎました。惜しみ



佐藤君(左)と宮原(右)

事もあり、いろいろとお世話を

いた。道すがら、世間通の

レビデ「元農林水産大臣佐藤

隆氏死去」の報道を目のあた

りにして、わが目を疑う。次

に彼の元気な時の顔や姿が目

に浮かんでくる。想い出が走

り回られたものでした。私も

こり我が家へ尋ねて来られ、

公職にある身として、直接お

手伝いできませんでしたが、

この地に住んでおられる青山

同窓会員の名簿などを差上げ

たりしました。

その事は20数年経った今で

も昨日の事のように鮮明に思

い出されます。その後52回の

同期会や青山同窓会の総会等

でしばしばお逢いしましたが、

私が校長になつてからは、学

校建築の陳情などお願いした

ことがあります。その時52回の

同期会や青山同窓会の総会等

でしばしばお逢いしましたが、

私が校長になつてからは、学

校建築の陳情などお願いした

ことがあります。その後52回の

12月1日、三重航空隊奈良分遣隊に入隊した。奈良県丹波市町(現天理市)である。兵舎は天理教信徒の詣所であった。比處でも偶然彼と私は同じ分隊に配属された。約一年の教育を受け、19年11月飛行練習生として各地に分散した。彼も私も偵察要員として鈴鹿航空隊配属となつた。田中昭治君及び一年後輩の橋本一弥君も一緒であつた。冬を迎えた戦況も悪化しており訓練はかなり厳しかつた。

彼のお義母さんはよく食物等を持って面会に来られた。

時には私の母も一緒だつたが、本当に彼を慈しんで下さつた方だと思う。私達同窓生も随分ご相伴に預かった訳で心から感謝している。

私の知る限り、彼は明るく活発な男であつた。親御さんの跡を継いで国會議員となり農水大臣も務められた。

現在人生80年と云われる時代に63才の若さで急逝の報に接した時、昔のあの活発な面影が偲ばれ残念でならなかつた。心からご冥福をお祈りする次第である。



斎藤(左) 佐藤 阿部

の名前にのるも駄目になつてゐるがネエー もうなれネー のじや不ーか」とやられていました。昭和天皇と竹下総理の大激励会になつたものである。

この7月に同君を「懇親会」を東京湾に浮ぶ屋形船で開催し、52回生のみならず53回の佐藤良策、林博のご兩人にも出席戴き、同君にまつわる思い出話に花を咲かせた次第。

心からご冥福を祈りつゝ。

ドを披露するなどの多才ぶりもみせてくれた。

大臣就任直後の激励会では、どうしても仕事から抜け出せず、昭和天皇と竹下総理の大激励会になつたものである。

臣任命書を納めた大きな額が会場に届けられた。その任命書を上座に据えて本人不在の激励会になつたものである。

この7月に同君を「懇親会」を東京湾に浮ぶ屋形船で開催し、52回生のみならず53回の佐藤良策、林博のご兩人にも出席戴き、同君にまつわる思い出話に花を咲かせた次第。

心からご冥福を祈りつゝ。

仲間に会つて語り合う喜びを率直に表現されたものと思う

が、出席した我々にとって今

となつては残念ながら彼の辞

世の句になつた思いである。

東京青山52回生は近年ほど

毎年クラス会を開いており、

彼は多忙な公務の中ほとんど

出席してくれた。醉がまわりに揮毫し贈られた句である。

恐らく激務から解放されホッ

るんかネエー いつも候補者

の名前にのるも駄目になつてゐるがネエー もうなれネー のじや不ーか」とやられていました。昭和天皇と竹下総理の大激励会になつたものである。

この7月に同君を「懇親会」を東京湾に浮ぶ屋形船で開催し、52回生のみならず53回の佐藤良策、林博のご二人にも出席戴き、同君にまつわる思い出話に花を咲かせた次第。

心からご冥福を祈りつゝ。

興にのればカラオケで歌い

たのが懐かしく思ひだされる。

興にのればカラオケで歌い

</

ると日章旗を襟がけにし、左手は腰に、高々と振り上げた。右手にはエビ茶色の応援旗が揺れている。両目は大きく見開いて辺りを睥睨、頬は紅潮して輝き、大音声で何ごとか叫び出した時には駅前の群衆の目はすべてその少年に注がれた。恰もそこだけに光が当たっているかのように雄々しく美しさへ見えたのである。
（）丈夫のたばさむ征矢の夕風に草木もなびく
雲乱れ 川どよもして
中原に雄鹿争う（）
期せずして湧き上る大合唱。
早朝の駅頭に応援歌が渦巻き、嵐となつて燃え立つようであつた。いつしか彼の頬に光るもののが走る、彼はそれを振り払うかのように一段と声を張り上げ、エビ茶の旗を激しく上下させたのである。その様は時に御両親と二人の御子息を出した。29日早朝村杉温泉で発生した山崩れによつて瞬間に

正しく自分自身ではどうする
ことも出来ない時代への15才の少年の悲鳴にも似た叫び
だつたのではなかろうか。思
えば自由闊達の申し子のよう
な彼が、不本意極まりない戦
争、ついで天災による不幸に
もめげず逞しく生き抜き、政
界にあつて日本復興を志す、
そしてともすれば灑みがちな
農業政策に風穴をあけ、国際
化、自由化へ向けて新風を吹
き込んだことは崇敬おく能わ
ざるところであった。

しかし乍ら昭和と共に生れ、
育つた彼は、昭和の終焉と共に
にその波乱万丈の生涯を閉じ
たのである。

惜しまれてならない。
少年の笑顔よ 永遠なれ！
(合掌)

を察するにあまりあるものがあつた。自分が経験した苦い被災者を少しでも救うことの出来る制度を一日も早く作らなければと云う決意で、亡き父上のあとを継いで参議院議員となり、全身全靈を傾け、議員提案でつくり上げたのが「個人災害救済法」(災害慰金の支給及び災害救援護資金の貸付に関する法律)であつた。その成立が僕の7回忌の年に当たっていたのはなにかの因縁であったよう気がしてならない。

の句が載せてあるが、この時の彼の気持ちが察せられる。法律の成立、救難六地蔵の建立、和訓延命地蔵經の編集など災害でなくなつた多くの人達の靈を供養するための行事が出来たこの年は彼にとって意義深い年となつたことであろう。

論されていったのが十年余り
日時を経てやつとこの法律
なつた。これには、「災雷
の異名を取るほど熱心に災
の現地を見舞いその実態を
かむと同時に諸外国の実情
調べて廻るなどした結果の
案であったとのことであり
まさに彼の情熱の賜と云わ
るを得ない。

「のと」の賞の受賞、農林大臣としての活躍など、後世に語り継がれる実績は多いが、この「個人災害救済法」も自然災害による個人の被害を救う国の対応が方向付けられたと云うことで極めて大きな業績で忘れることの出来ない事柄であろう。

今、雲仙普賢岳の噴火で多くの人が苦しんでいるが、存命であればその救済に情熱を燃やしているであろうと思うと早過ぎた死が悔やまれてならない。

災害男の偉業

52回 小澤興栄



新潟中学4年当時の佐藤君（小沢所蔵）

昭和42年県北地方を襲った
8・28水害は、多くの被害者
を出した。29日早朝村杉温泉
で発生した山崩れによつて瞬
時に御両親と二人の御子息を

失った彼も被害者の一人であつた。

年当時の佐藤君
(小沢所蔵)

生が、第七回参議院通常選の当選挨拶状の中で、息子の政界進出を仄めかした（別掲）がある。その時期衆院第二区は大きな政治的

舉 隆文、二区内を廻って熱心に情報を庫の調査役として、県内特に集めておられ、我々同期や先輩の意見もよく聞いておられたようだ。若冠38、9才の彼

三月会の思い出

52回 筑波龍子

期せずして湧き上る大合唱

育てた彼は、昭和の絶景と共に、その波乱万丈の生涯を閉じたのである。

惜しまれてならない。少年の笑顔よ、永遠なれ！

（合掌）

てならない
この法律の解説書を発刊し
その序に
きゅうさいほう とどけほり
けのかげしのぶ
ななどせの あせをえがおに
じぞうそん

策が取られたか個人の受けた被害について部分的な救済しかなかつたことから、災害対策基本法が制定された昭和36年頃からもつと手厚い援護を総合的に考えるべきではいかと云うことが国会でも尋

決して長くはなかつた講
生活であつたが、「国連平

和員
思出

れた。恰もそこだけに光が当たつてゐるかのよう、雄々しく美しさへ見えたのである。
丈夫のたばさむ征矢の夕風に草木もなびく
雲乱れ 川どよもして

界にあつて日本復興を志す、
そしてともすれば澱みがちな
農業政策に風穴をあけ、国際
化、自由化へ向けて新風を吹
き込んだことは崇敬おく能わ
ざるところであつた。

議員提案でつくり上げたのが
「個人災害救済法」（災害弔
慰金の支給及び災害援護資金
の貸付に関する法律）であつ
た。その成立が仏の7回忌の
年に当たっていたのはなにか

ある。然現象によつて被つた被害は相手が自然であるだけに、損害補償の請求も出来ないから公共的な被害については

まさに彼の情熱の賜と云わ
るを得ない。

今、雲仙普賢岳の噴火で多くの人が苦しんでいるが、存命であればその救済に情熱を燃やしているであろうと思うと早過ぎた死が悔やまれてな

は生氣撃刺として魅力十分な男前であった。県内の農業諸団体を始め、佐藤家をとりまく政治勢力の強い支持と推挙を基に、41年佐藤隆後援会(一隆会)を結成して選挙活動を開始した。(別掲)

する。農大が出した始めての農水大臣である。農大挙げての支援となれば立派なものだが、何が出来たわけでもない。御世話になつたばかりというのが本当の所であろう。それはともあれ、佐藤さんは、大変な時期の農水相であった。

日本に対する、農産物輸入自由化の要求が一つの山場を迎えた。牛肉・オレンヂについての自由化を飲まざるを得ない局面での就任である。アメリカが要求しているということだけではない。国内においても、経団連の提言や、前川リポート等が出揃い、国論の半ばは、鋭い農業保護に背を向けている。大勢は如何ともなれど、佐藤さんの立場は、申上げたいというのが本音である。

が出来るわけでもないが、それにも著しかった。私など何に何の御手伝いもしなかつたことが悔まれる。御冥福を祈るというよりは、御詫びを申上げたいというのが本音である。

三重海軍航空隊奈良分遣隊（奈良県丹波市町（現在天理市））に入隊致しました。そこで佐藤君と一緒にになったのですが、それも第26分隊で新中士として佐藤君と一緒にになったのです。それで彼と二人で有りました。彼は幼い時に母を亡くされた関係でどなたも面会に来られないので私の母が面会の度に彼の家より色々な物をあつかつて来ました、彼の父が代議士をしていた関係で母が面会に来る度に（月2回）事務所に電話をし切符の手配をして戴いたそうです、そんな事でよく面会に来ることができたわけです。19年8月に週間も無い頃真野町のお祭りに招かれ佐藤君と一緒に長井君（故人）の家に泊り米粒の稽古をつけて戴きました。昭和18年戦局益々逼迫し止に止れぬ思いから私は甲種飛行予科練習生に志願をし12月1日

とし11月1日に鈴鹿海軍航空隊に入隊致しました、そこで彼は非常に頭の回転が早く且つ敏捷でまことに要領がよく常に私の兄貴分として可愛がつて戴きました。戦局も一層厳しい成り私達の練習機（白菊）も特攻機として出撃して行き私達練習生は毎日防空壕掘り明け暮れて居りました、又同じ班に長井君（乙飛）佐渡郡真野町出身の方も居られ戦友が教導として教練を指導して呉れたのでした。その故えのものと私共一年生には三年生が教導として教練を指導し榮治（綽名シヤモ）教官指導えられました。陸軍大尉斎藤

隆さんは私の二年先輩です。後に福田、安倍派の重鎮となり、県政にあっても君知事の相談相手として県政発展に影響を与へ、更には農水大臣とし国政は勿論米国を相手に、農産物自由化阻止に体を張り国际的にも大活躍して戴いた

が有ると云う事で全員集合させられ戦争が終わった事が知らされました、その後米軍が来るに飛行兵は殺されると云うデマが流れおり金（退職金）を貰つたら早く帰ろうと思えば私は佐藤君が居つたから特攻隊にも行かず内地の航空隊に居られたのだと思います。その後佐藤君は政治の道

に進まれ農林大臣にまで登り私達甲飛13期の誇りでもありました。かつて16才や17才で一度は死んだ筈の私達ですが、佐藤君の死は余りにも突然で未だ若く此れからも国政の場で大いに活躍される事と期待して居つたのですが、誠に残念でなりません。謹んでご冥福をお祈り致します。

【散る桜 残る桜も 散る桜】



53回 橋本 一弥

（三重空→予科練、鈴鹿→飛練、同期同班）

本日（平成3年8月15日）46は中学の柔道部で有りました。私の一年先輩でしたので良く藤隆君との思い出を乏しい記憶を辿りながら述べてみたいと思います。

55回 早福 卓

青山同窓会会報

合掌

隆さんは私の二年先輩です。後に福田、安倍派の重鎮となり、県政にあっても君知事の相談相手として県政発展に影響を与へ、更には農水大臣とし国政は勿論米国を相手に、農産物自由化阻止に体を張り国际的にも大活躍して戴いた

が有ると云う事で全員集合させられ戦争が終わった事が知らされました、その後米軍が

来るに飛行兵は殺されると云うデマが流れおり金（退職

して戴いた恩誼がある」と言つて打算を排して福田派入りを見せて呉れました。亦、昭和47年参議員当時、農水政務次官の頃、市街地から畜産公害を減らす為県事業として施工された「畜産団地推進事業」が出来崎町に建設中、集中豪雨に見舞われて災害復旧費約二千七百万円が必要となつたとき、県側は転出業者が全部新潟市民であるから「復旧費」は新潟市で負担してもらいた

ひと味違う人

56回 山崎洪一

して戴いた恩誼がある」と言つて打算を排して福田派入りを見し、青陵健兒の硬骨振りを見て呉れました。亦、昭和47年参議員当時、農水政務次官の頃、市街地から畜産公害を減らす為県事業として施工された「畜産団地推進事業」が出来雲崎町に建設中、集中豪雨に見舞われて災害復旧費約三千七百万円が必要となつたとき、県側は転出業者が全部新潟市民であるから「復旧費」は新潟市で負担してもらいた

いとの意向を示し県と市が綱引きをしていました時に、私が降先輩にSOSを発信したら、上京して次官室に説明に来いと言う事で、日程を打合せて参上しました。次官室に通され、それで説明を始めたら「分った」と一言。私が新潟に帰りつづけ前に補助金増額の話が決り、當時の川田県農水部長が飛び上つて驚いたのも懐しい想いが出てあります。謹んで哀悼の意を表します。合掌

までに経験したことのないコメ過剰時代に突入しつつあった。にもかかわらず多くの議員たちは選挙地盤向けに米価引き上げのみに狂奔していた。佐藤さんももちろんその中心的役割りを果たした一人であった。しかし、ひと味違うというのはこの時すでに彼の視点は世界に向かっていたことである。やがて農林政務次官となる。このころの彼の勉強は、コメを基点として世界の食糧問題へ、そして人口問題へ、さらには途上国の開発にまで範囲を広げてゆく。

これが後の名譽ある国連平和賞の受賞や、農水大臣としての国際社会での活躍につながったのである。このころの佐藤さんは、もうひとつハイライドは衆議院への出馬であった。そのことは他の人々の筆にゆだねることにするが、ヒカルもあれ彼の政治スタンスは、だれにおもねることもなく、常に己れの為すべきことを中実に、確信をもって実行する。という、いまどき稀にみる政治家の一人であつたといえど。

せまつた12月17日、小雪のや
らつく小寒、い日であった。生
は、52期生有志と母校の支
陵健兒像の脇に記念植樹をさ
れ、その後、体育館で友情
木、農産物の市場開放、国際
問題等について、講演をさ
た。記念樹にこのコブンを選
ばれたのは、この木の花言葉
が「友情の木」であることと
同年11月28日長年駐日米大使
を務められたマンスフィー
ド氏が日本を去られるに当り
佐藤農林水産大臣と国会議
堂前の憲政記念館表庭にコブ
ンの木を記念植樹された因

先生の一面を知ることができ
る。「緑と水の森林基金」は、
先生が農林大臣のときに創設されたものである。森林は、国土の保全、水源のかん養、生活環境の保全、形成などに重要な役割を果しているが、山村の過疎化、老齢化、後継者不足では、森林の維持管理は難しくなってきており、川下の協力による森林基金を創設し、これに役立てようと言ふのである。新潟県では、二億五千万円の目標で緑化推進委員会が中心母体となり実

臣の馬と樹がつはしまき葉

までに経験したことのないコメ過剰時代に突入しつつありました。にもかかわらず多くの議員たちは選挙地盤向けに米価引き上げのみに狂奔していました。佐藤さんも、もちろんその中心的役割りを果たした一人であつた。しかし、ひと味違うというのはこの時すでに彼の視点は世界に向かっていたことである。やがて農林政務次官となる。このころの彼の勉強は、コメを基点として世界の食糧問題へ、そして人口問題へ、さらには途上国との開発にまで範囲を広げてゆく。

これが後の名譽ある国連平和賞の受賞や、農水大臣としての国際社会での活躍につながったのである。このころの佐藤さんは、もうひとつハイライドは衆議院への出馬であった。そのことは他の人々の筆にゆだねることにするが、ヒカルもあれ彼の政治スタンスは、だれにおもねることもなく、常に己れの為すべきことを中実に、確信をもって実行する。という、いまどき稀にみる政治家の一人であつたといえど。

せまつた12月17日、小雪のや
らつく小寒、い日であった。生
は、52期生有志と母校の支
陵健兒像の脇に記念植樹をさ
れ、その後、体育館で友情
木、農産物の市場開放、国際
問題等について、講演をさ
た。記念樹にこのコブンを選
ばれたのは、この木の花言葉
が「友情の木」であることと
同年11月28日長年駐日米大使
を務められたマンスフィー
ド氏が日本を去られるに当り
佐藤農林水産大臣と国会議
堂前の憲政記念館表庭にコブ
ンの木を記念植樹された因

先生の一面を知ることができ
る。「緑と水の森林基金」は、
先生が農林大臣のときに創設されたものである。森林は、国土の保全、水源のかん養、生活環境の保全、形成などに重要な役割を果しているが、山村の過疎化、老齢化、後継者不足では、森林の維持管理は難しくなってきており、川下の協力による森林基金を創設し、これに役立てようと言ふのである。新潟県では、二億五千万円の目標で緑化推進委員会が中心母体となり実

コブシは、もくれん科の落葉喬木で花言葉は「友情」である。山地では春を告げる木として知られ、新葉に先きがけ小枝の先に有香の白い花をつける。私は、故佐藤隆先生が母校にコブシの木を記念植樹されるまでこの花言葉を知らないなかった。私が県の治山課長の職にあった当時、林野庁の造林課長から「農林水産大臣が母校に記念植樹されるの

これが後の名譽ある国連平和賞の受賞や、農水大臣としての国際社会での活躍につながったのである。このころの佐藤さんの、もうひとつハイライトは衆議院への出馬であつた。そのことは他の人々の筆にゆだねることにするが、かれもあれ彼の政治スタンスは、だれにもねることもなく、常に己れの為すべきことを中実に、確信をもって実行するという、いまどき稀にみる政治家の一人であつたといえどう。

せまつた12月17日、小雪のよ
らつく小寒い日であつた。生
は、52期生有志と母校の吉
陵健兒像の脇に記念植樹をさ
れ、その後、体育館で友情
木、農産物の市場開放、国際
問題等について、講演をさ
た。記念樹にこのコブシを選
ばれたのは、この木の花言葉
が「友情の木」であることと
同年11月28日長年駐日米大生
を務められたマンスフィード
氏が日本を去られるに当たり
佐藤農林水産大臣と国会議
堂前の憲政記念館表庭にコブ

先生の一面を知ることができ
る。「緑と水の森林基金」は、
先生が農林水産大臣のときに
創設されたものである。森林基
金は、国土の保全、水源のかん
養、生活環境の保全・形成な
どに重要な役割を果している
が山村の過疎化、老齢化、後
継者不足では、森林の維持管
理は難しくなってきており、
川下の協力による森林基金を
創設し、これに役立てようと
言うものである。新潟県では、
二億五千万円の目標で緑化推
進委員会が中心母体となり実
施しているが、早くこの目標を

友情の木

58回 渡部 豊悦

ユブシは、もくれん科の落葉喬木で花言葉は「友情」である。山地では春を告げる木として知られ、新葉に先きが

でコブシの木を準備できない
か」と電話があつた。お偉い
方の記念植樹は大変である。
万のことを考え二本は準備

生と特に関係が深つたが、
念植樹は友情を大切にされ
痛恨

61回 藤井真吉

固い信念で農政の道に力を發揮されるご活躍は、農業関係者にとって大きな柱であり、力強い指導者としての強烈な存在がありました。また後輩としては大きな誇りであり、畏敬の人でした。その国政に殉じられた壮烈な生涯には、ただ痛恨と申し上げるのみで

業関係諸制度の見直し、そして全米精米業者協会の日本のコメ市場開放提訴と一連のコメ輸入自由化問題など。

先生が大臣ご在任中に、心血を注いで解決にあたられたこれらの課題は、今後の日本の暮らしに変化をもたらしてゆく大きな要素となるうかと思われます。

の鮪、俺のためにか、わるいな！」と言われたので、つい手渡してしまった。しばらくして暮れもおしつった頃、上野駅で隆先生、発車間際にバタバタと乗車してこられ、ぐるっと車内を一度され満席とわかると、私を見つめられて「六左エ門君、これは赤さかの有職という有

そいそと席をお譲りしたことを思い出します。
暖かく、大きく同窓誰もが話のわかる良い兄貴と信じ尊敬してやまない、先生のお柄を感じていただければとしました。

同期の桜の冥福を生涯ともがり続け乍ら、同じ体験をし、苦労を乗り越え、いまなお生きながらえている同僚の友情は尊いものであり、再会が楽しみである。世話人のみなさんに感謝している。

戦いの悲劇を経験したその後について、附言しておきたい。

悔んでもいたしかたない。しかし、恐ろしい自然災害で多くの人命が失われていく現実を看過できない。

人の命の尊さを知るべきである。でなければ、なにが文明進歩であろうか。

「人命の尊厳」^{”平和への道”}を如何に守り、きり拓くべきか、生がし生されている者の

遺稿

農林水產大臣
52回

佐藤
隆

1

農林水産大臣
52回

佐藤
隆

17

内外農業激動期の真只中に身を挺して取組まれることになりました。農産物12品目の輸入自由化問題・牛肉オレンジ自由化・生産者米面草定方式変更と来歴が決める」として、体をはつて守り育てて来られた日本、新潟の農業にも、除々本の、新潟の農業にも、除々にあたらしい農業めざしての変化が進んでいます。先生、どうぞ二三ごとも見守り、お

生産者と計算式で交渉する
価引下げ・日豪牛肉交渉・米導き下さい。
流通の改善をはじめとした農

隆先生と寿司

66回 吉田六左エ門

ひと昔も前のことですが、
昼食時新潟駅の地下街みなど
寿司でさけの親子鮓を貰つて、
ホームで客を見送つていると、
隆先生が発車ぎりぎりにかけ
つけて来られ「六左エ門君そ

いま、地球上に約五十億の人間がひしめいている。みんな平和を求め、今日よりも明日へと期待し、希望をつなぎ切磋琢磨している。物や金で不満の人、満足している人、豊かな人、すさまじい人、それに悲劇がおこり、幸、不幸があり歴史がつみ重ねられていく。お互の人生のひとコマが

歴史の核である。わが人生、そのひとコマが予科練時代である。戦争は二度とあってはならない。その悲惨な体験は、そして想い出は、戦後40年経過しても変わることはない。

当時、すなおに命を国に預けた青春時代を経験した者として、その過去を語りたくなった。しかし、惜しくも散った

役に立つことが嬉しく、い
くつかの投稿を掲載する
「死を見つめつづけた青春」

記録ー
深く 厚く
重いー^{への投稿}
新津市
佐藤 隆

青山同窓会の皆さん、明
ましておめでとうございます
旧ろう、還暦を迎えた私
新潟中学を卒立つて、はや
年、懐かしかったあの頃を
いつつ、いま、厳しい国際
済状況の中につつて、四面楚
歌である農林水産行政の重
仕事にどっぷりつかり連日直
夜、苦闘をいたしております
農林水産大臣は、明治14
の初代農商務卿から数えて
で一九代目だそうです。其
し話しありませんが、
たたましいサイレンを鳴ら
て走り回る“一九番”にビ

タリの役柄についた次第です。
“わらじ”的渡辺先生、 “キ
ス”の鈴木先生ご健在でしょ
うか。国際主義のたびに、もっ
と英語の勉強をしつかりして
おけばよかつた、と先生の顔
が浮かんでまいります。岩野
先生もお元気でしようか。
私の唯一の取り柄である馬
力と、声と、心臓?は、すべ
て新中の柔道部時代に授か
たもので、有難いことだと感
謝しています。その柔道は、
常に選手ではなく、控え選手
の次の次の次位で、道場の片
隅でささやかな練習をしてお

りました。柔道衣をつけ、荒波の日本海に向って大声を張りあげた少年期から青年期への曇りなき鍛錬が、いまの政治活動に根柢として、どれだけ役立っていることか。

思い出はつきません。

関屋ダンゴも忘れられません。

あの『関団』の影響で今なお私はお団子、饅頭、餅に目がなく、私の食生活の大きな部分を占領しています。

ところで、さんざん回り道をしてやつと大臣というポストに就かせて頂きましたが、所詮は新潟モノ。農政のエースとか、ペテランとおだてられ乍らの国会答弁では、いまだに『い』と『え』の区別がつかず、度々TVの視聴者から叱責の投書をもらい、いささ

が面くらっています。新中時代、国語の先生から「イとエが出てきて、分からなくなつたら、逆に言え」と言われたことが、また懐かしく思い出される昨今です。

新中時代、決して優等生で

はなかつた佐藤隆ですが、今

日の私を作った土台は、すべて旧制新潟中学・青山時代の

体験に基くものです。未完成

のですが、どの分野にも共

通する「道無限」を腹に据え

国際的な生きもの、政治の世

界でさらに精進を続けてま

ります。

諸先輩はじめ、同窓各

層のご教導・ご鞭撻をお願

いいたします。

任重し期すところあり初詣

一粒

48号、平1・1・24発行より)

・

(青山同窓会会報

小雪舞い散る昨年12月17日に、佐藤農林水産大臣(本校52回卒)の講演会が母校体育館で、期末考査を終えたばかりの後輩を前にして行われました。終始、母校を後輩と思ふ情熱溢れる大臣の講演に生徒達は魅了され、期せずして二学期の締めくくりに豊かな色を添えることとなりました。

佐藤農水大臣 母校で講演、植樹

(青山同窓会会報
48号、平1・1・24発行より)

した。

この講演会は、昨秋東京で開かれた東京青山同窓会総会で「母校あつての私であり、後輩達のために直接何かをしたい」と大臣がお話になつたのが発端となり、筑波龍二氏(本校52回卒)並びに宮地学長のご尽力により実現の運びになつたものです。

佐藤大臣、お疲れさまでした！

(東京青山同窓会会報
7号、平1・7・15発行より)

小雪舞い散る昨年12月17日に、佐藤農林水産大臣(本校52回卒)の講演会が母校体育館で、期末考査を終えたばかりの後輩を前にして行われました。終始、母校を後輩と思ふ情熱溢れる大臣の講演に生徒達は魅了され、期せずして二学期の締めくくりに豊かな色を添えることとなりました。

春とはいえ、ことのほか暖

かい3月4日、佐藤隆元農林大臣を囲んで、青山同期の52

回生有志22名が銀座の吉兆に集つた。

話は少しさかのぼる。昭和

63年6月20日、懸案の日米牛

肉・オレンジ自由化交渉は、

佐藤農相と米通商代表部ヤイ

ターレ代表との間で覚書を交換

しました。同年2月に第1

回の協議を始めていよいよ

期せずして同期生の間から

声が上がる。

講演会に先立ち、大臣来校

の記念植樹が前庭の青山健児

像のわきで行われました。佐

藤大臣は「自分が今日あるの

も母校は勿論のこと、友達、

友情あらばこそ」の信念から、

千昌夫が歌うあの「北国の春」

で名高い、「友情」のシンボ

ルでもある辛夷(こぶし)の

表としてぎりぎりの線での交

渉打開を図った奮闘日々を

披露され、聴く者の胸を打ち

ました。

さらに家庭的に不幸を体験

された大臣は、社会的に最小

単位である「俺の家」をどう

するのか、ひいては「俺」自

う。

佐藤隆代議士が急逝され

から、はや半歳が経ちました。

同窓会ではすでに平成3年7

月18日号会報で、故人の追悼

特集を掲載いたしました。

佐藤君は余り自己宣伝をさ

れない人柄でしたし、金権体

質を最も嫌つた政治家でした。

彼の事績は国会議員として、

亦大臣としての公式的なも

の火消し役なんだといつたら、

う。ヤイターレ代表と初顔合

いの折、自分は農林大臣とし

ては119番目、いわば日本

の火消し役なんだといつたら、

すかさず彼は、それならオレ

はアメリカの火つけ役だな、

と切返し、お互い笑いながら

握手した:というエピソード

を披露。ついで現在の心境を

II春の日の如き心で語らばや

一粒IIという俳句に託し、そ

の場で短冊に認め同期生一人

一人に配る。

かくして和気あいあいの宴

はつきず、桜は未だしないえ

ども春宵正に価千金、いやが

申し上げます。

諸兄のご協力を心から感謝

申しあげます。

(52回 築波)

おしまいに一言、このたび

の会は、やはり同期の吉兆ご

主人湯木昭二朗氏にひとかた

ならぬお世話をなりました。

こちらから御礼申し上げます。

(主婦と生活社 村川修次郎)

青山同期の52

回生有志22名が銀座の吉兆に

集つた。

話は少しさかのぼる。昭和

63年6月20日、懸案の日米牛

肉・オレンジ自由化交渉は、

佐藤農相と米通商代表部ヤイ

ターレ代表との間で覚書を交換

しました。同年2月に第1

回の協議を始めていよいよ

期せずして同期生の間から

声が上がる。

講演会に先立ち、大臣来校

の記念植樹が前庭の青山健児

像のわきで行われました。佐

藤大臣は「自分が今日あるの

も母校は勿論のこと、友達、

友情あらばこそ」の信念から、

千昌夫が歌うあの「北国の春」

で名高い、「友情」のシンボ

ルでもある辛夷(こぶし)の

表としてぎりぎりの線での交

渉打開を図った奮闘日々を

披露され、聴く者の胸を打ち

ました。

さらに家庭的に不幸を体験

された大臣は、社会的に最小

単位である「俺の家」をどう

するのか、ひいては「俺」自

う。

佐藤隆代議士が急逝され

から、はや半歳が経ちました。

同窓会ではすでに平成3年7

月18日号会報で、故人の追悼

特集を掲載いたしました。

佐藤君は余り自己宣伝をさ

れない人柄でしたし、金権体

質を最も嫌つた政治家でした。

彼の事績は国会議員として、

亦大臣としての公式的なも

の火消し役なんだといつたら、

う。ヤイターレ代表と初顔合

いの折、自分は農林大臣とし

ては119番目、いわば日本

の火消し役なんだといつたら、

すかさず彼は、それならオレ

はアメリカの火つけ役だな、

と切返し、お互い笑いながら

握手した:というエピソード

を披露。ついで現在の心境を

II春の日の如き心で語らばや

一粒IIという俳句に託し、そ

の場で短冊に認め同期生一人

一人に配る。

かくして和気あいあいの宴

はつきず、桜は未だしないえ

ども春宵正に価千金、いやが

申し上げます。

諸兄のご協力を心から感謝

申しあげます。

(52回 築波)